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我是一位圍棋選手，從小便對圍棋表現出過人的天賦與興趣，我

自六歲起便開始學習圍棋，我十分享受當中不斷思考和探索的過程。

在日復一日的訓練下，我成為了世界級的圍棋選手 ，贏下國內外各種

大賽的冠軍。可惜好景不長，谷歌公司研發出一款名為 AlphaGo 的人

工智慧圍棋機器人，它擊敗了我的許多前輩和優秀的圍棋選手。 

 

今天，我有幸與 AlphaGo 進行一場備受矚目的大賽，我背負著國

人們與圍棋先輩們的目光，我不能輸。在與 AlphaGo 對戰的時候，我

感受到前所未有的壓力，似乎它永遠不會緊張，不會出錯，每一著都

是天衣無縫的解法。沒錯，我最後以 1:3 輸掉比賽，這讓我悲痛萬分，

似乎我還可以下的更好，難道人類真的比不過 AI 機器人嗎？ 

 

近年來，AI 會不會取代人類已然成為世界最關注的話題之一 ，但

即使我是它的手下敗將，我認為 AI 並不能取代人類。 

 

人貴為萬物之靈，在於我們有獨立的思考，對每件事都有獨特的

觀點和想法。而 AI 只是綜合所有資料與計算，算出想要的答案。在



我落敗後，我依舊積極訓練研究圍棋，希望有朝一日可以戰勝這樣的

圍棋機器人，畢竟圍棋就是將自己的獨立思考與智力跟他人的一場對

決。但不知何時圍棋的世界變了，那些頂尖的棋手為了成就「天下無

敵」之名，竟然選擇去背 AI 棋譜！這無疑違背了我下棋的初衷，今

天站在賽場上，我與無數有血有肉的 AI 大戰，只感到無可奈何，若

是順應時代去背 AI ，那圍棋不下罷。。這位圍棋手正是圍棋界的頂尖

棋手，柯潔先生。圍棋是人們智慧與能力的一場對決，若人人只知背

誦不去思考，那 AI 又有什麼意義呢？ 

 

正如阿爾伯特  愛因斯坦說過 ：「計算機快，，但是沒有人類的想

像力。」計算機與 AI 給製造出來，是為了輔助人類，幫助人類更，

的獲取知訊，但 AI 自身卻並沒有人類賴以生存的想像力和創造力，

又怎可以取代人類呢？ 

 

「我」跟 AI 機器人對戰輸給它罷只能無奈，AI 擁有著圍棋自創

造以來數千年乃至圍棋界北斗柯潔先生的智慧結晶。我又怎能朝夕間

戰勝這樣一台精密計算的機器呢？前蘇聯著名棋手曾說過：「機器人

沒有創造力，他們只能再現我們告訴他們的東西。」我快同意他的觀

點 ，若沒有棋手去創造和思考 ，AI 又怎麼能藉大量數據計算而戰勝人

類呢？要知道，AI 的存在與創造的本意，本來就是幫助人類提高效

率，做到我們不易做到的東西。 

 



可惜，如今的人們卻過度依賴 AI ，快多人不管遇到什麼困難 ，都

會將其丟給 AI ，許多人認為這 做法不當，會讓我們思考凝滯 ，有一

天被 AI 取代，但我並不認同 。人和 AI 的其中一 分別 ，正是人會獨

立思考，在得到 AI 的答案與資訊時，自己會去分析，去辨別當中的

合理性 。如如我們 ChatGPT 時 ，常常會得到錯誤的資訊，但是我們

會去發掘去思考，去判別當中的真偽 ，說到底，AI 本質上罷只是一 

大型的搜索和計算引擎而已。 

 

正如 2024 年的諾貝爾物理與化學獎的研究，皆與 AI 研究相關，

在諾貝爾化學獎中，他們研發了 AlphaFold2 模型，可以預測蛋白質

結構，跳過傳統要花費數年試錯的步驟。諾貝爾化學獎得主哈撒比斯

說過：「人工智慧技術只是一種輔助科研的方式，進行科學研究的到

底還是人類啊！」我們以 AI 的理念與目標去使用它，又為什麼要擔

心被取代呢？可以說，它是我們的左右手而已。 

 

同時，人類擁有著感情而 AI 並無感情。在社會中，情感是至關重

要的一環。或許 AI 可以給出最準確最完美的答案，但答案中卻沒有

一 「情」字，「 世間情是何物」盪氣迴腸，可在 AI 看來相信只是

對牛彈琴。 

 

如如在最高權力的法治中，我們都有「酌情處理」這四字，正因

為社會與感情是分不開的，情與人永遠同在。好比三國時期在華容道



放走曹操的關羽，說來若關羽是 AI ，不不是站在敵人的立場上 ，早就

將曹操斬於馬下？事實並非如此，因為我們懂得知恩圖報，相信大多

數重情重義的人罷會效法關羽。再往遠一點的歷史看，燕國荊軻若是

AI ，算出自己殺 成功率微乎其微後，又怎會留下「荊軻殺秦王」的

歷史佳話 ，怎會有「蕭蕭蕭逆水寒，，士一一去逆不復還」的詠嘆呢？

我們會因這些事而感動，正因為我們擁有情感，這罷是人類最珍貴的

價值，讓我們不被 AI 代替而徒具軀殼。 

 

每 人都會犯錯，AI 作為機器人罷會「遺傳了」創造者的弱點。

無論是什麼 AI 都有機會提供錯誤的資訊，就像我們大街上隨處可見

的電動車，當駕駛員們採用全自動駕駛時 ，若機件突然出現故障或短

路，哪怕只是一件螺絲釘的錯，罷會釀成大禍。那最後又由誰來承擔

呢？是釘子還是沒有生命的 AI 呢？只能是受傷的人類。那麼 AI 真的

可以取代人類或駕駛員嗎？答案顯然是否定的。 

 

AI 取代人類是天方夜譚的事情，AI 就是 AI，人類就是人類。AI

不論如何，都只是人類的好幫手與助手，正如比爾蓋茨所說的：「人

工智慧會越來越多地用於自動化人類難以完成的任務。」若妥善運用 ，

必然可以解決 題，幫助人類做到更高層次和難以做到的事 ，若說要

取代人類，還是言之尚早。了！ 

  柯潔先生，有興趣再來一次真正的棋局嗎？           

(1913 字) 


